
постоянного поиска 

в чем эффект лабораторных занятий? 
Нельзя ответить однозначно на этот во-
прос. Повышенный интерес студентов к 
своей специальности, техническая осна
щенность лаборатории — одни из слагае
мых успеха. Не определяющим, пожалуй, 
является руноводитель. Когда есть «порох 
в пороховницах», инженерная, пытливая 
мысль преподавателя даст больше пищи 
студенту для размышлений. 

— Валентин Сергеевич всегда старает
ся заронить в нас искры своих знаний, — 
говорят студенты гр. 425/2 о своем ру-
иоводителе лабораторных работ по инфор
мационно-измерительной технике Гутни-
нове. 

Факт неоспорим. Знания его в этой об-

ВКЛАД МОЛОДОГО УЧЕНОГО 

ласти науни обширны. Молодой доцент — 
автор 16 изобретений. Известно и еще 10 
положительных решений на новые. Та
лант изобретателя очевиден. Глубокий ин
терес к перспективной информационно-из
мерительной технике В. С. Гутников про
явил, будучи членом СНО. Он с отличием 
закончил наш институт. И успехи его на 
научном поприще —• плоды постоянного 
поиска и неустанного труда. 

НА СНИМКЕ; на лабораторных занятиях 
(слева направо) В. С. Гутников, студенты 
А. Дрель, А. Демидов и Наташа Шмаг-
лий. 

Фото и текст Л. ЛИДИНОЙ 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского Политехнического института им. М. И, Калинина 

&̂ 10 (2268) Четверг, 29 марта 1973 г. 
Выходит с 22 апреля 1926 г. 

Цена 2 кол. 

ПО ИНСТИТУТУ, 

Школа инструкторов 
в марте в четвертый раз открылась школа инструкто->^ 

ров отдела внешних связей номитета ВЛНСМ, которая гото
вит экснурсоводов и сопровождающих для работы с груп
пами студенческого актива и строительными отрядами, при
езжающими из ПНР, ВНР, ГДР, ЧССР. 

ТЕКУЩАЯ УСПЕР^АЕМОСТЬ 

а р т о в с к а я 

аттестация на ИЭФ 
Весенний семестр в разгаре. С 

какими же результатами прихо
дят студенты ИЭФ н концу вто
рого месяца семестра? 

Основной источник информа
ции о текущей успеваемости — 
результаты ежемесячной аттеста
ции. К сожалению, сведения в 
тетради учета текущей успевае
мости имеются на ИЭФ в основ
ном только по старшим курсам. 
Не все преподаватели ежемесяч

но аттестовывают студентов, хо
тя большая часть дисциплин на 
старших курсах читается препо
давателями ИЭФ. Что.же можно 
сказать об успеваемости первых 
трех курсов ИЭФ? 

К 5-му марта наиболее благо
получное положение на третьем 
курсе (правда, аттестации пред
ставлены не по всем дисципли
нам). Но все же основная мас
са студентов аттестована поло

жительно. Очевидно,здесь сказал
ся нанопленный опыт — третье-
иурсники принялись за работу с 
самого начала семестра. 

Наиболее же неблагополучная 
картина у первокурсников. До
статочно сказать, что неудовлет
ворительные аттестации по хи
мии имеют 30 процентов студен
тов, а по высшей математике 17 
процентов. Зто настораживает. 
Здесь большая роль принадлежит 
деканату и в первую очередь ку
раторам групп. Их задача — по
мочь первокурсникам в оставшее
ся время наверстать упущенное, 
чтобы прийти к весенней сессии 
с положительными результатами. 

Л. МОСКАЛЕВА, 
член редколлегни 

С уважением относятся студенты к преподавателю иностран
ного языка Изабелле Михайловне Луговской. Любят ее за свой, 
очень интересный стиль работы: сочетание принципиальности, 
требовательности и доброй, дружеской поддержки. В перерыве ме
жду занятиями никто не спешит из аудитории, потому что сразу 
«озникает разговор о новых театральных спектаклях, об актерах, 
о книгах. 

Изабелла Михайловна — не только талантливый педагог. Не
давно она защитила кандидатскую диссертацию и в канун 8-го 
марта получила ученую степень кандидата филологических наук. 

На снимке: И. М. Луговская (слева) Фото И. ПОЛЯКОВА, 
нашего студкора, гр. 3 4 2 - 3 

ЛПИ 
тшернацтнальиый 

ХРОНИКА 
. • Сирийские студенты и 

аспиранты, обучающи&ся в 
17 вузах Л&нин'града, отмети
ли 10-ю годадщину Дня ре
волюции. От имени националь
ного .Союза студентов Сирии 

.приветствовал на .торжествен
ном собрания студент Поли
технического института пред
седатель землячества в Ле
нинграде Жо-рж Хесуани. От 
гор&дского совета по делам 
иностранных учащихся с на-
циона.тьным праздником Сирии 
поздравил Г, Н, Киселев. 

• Вечер иорданских сту
дентов состоялся в клубе ЛПЙ. 
Он был посвящен Дню анну
лирования англо-трансиордан-
сквго договора. Доклад сделал 
аспирант нащето института 
Галеб Одат. На вечере присут
ствовали студенты арабских 
стран и советские студенты. В 
заключение был показан кон
церт художе'Ственной самодея
тельности. 

Об>'чение в школе инструкто
ров проводится в течение двух 
лет. Первый гад ребята знако
мятся с -те̂ та'ми э^сскурсий, посе
щают музеи, сдают зачеты тем 
студентам, которые но один год 
проработали в международном от
деле и имеют достаточный опыт. 
На занятиях Ч1паются лекции о 
международно'М положении, о мо
лодежном движении в мире. Ре
ферентами отдела проводятся бе
седы . в вузах-партнерах нашего 
института. Тс, кто побывал по 
линии комитета ВЛКСМ за рубе
жом, делятся своими впечатлени
ями й поездке, иллюстрируя их 
диапозитивами, фотография^1и, 
книгами. 

В школе инструкторов есть 
своя библиотека, состоящая из 
методических пособий, которые 
представляют собой подробные 
описания экскурсий по ленинским 
местам Ленинграда, Разливу, до
стопримечательностям нашего го
рода, Исаакиевскому -соберу, Эр
митажу, Нетропавлот(ской крепо
сти. 

Полученные знания ребята ле
том закрепляют на практике, со

провождая группы студентов. 
Во второй год обучения члены 

школы инструкторов под руко
водством референтов делают стен
ды, оформляют газеты, готовят 
доклады, собирают мат&риалы о 
странах и вуза.\-партнерах. 

В среднем каждый год вьгауея 
составляет 25—30 человек. У 
пас занимаются' студенты млад
ших и старших курсов дневного и 
вечернего отделений.' } -,-. • •: • • 

Желающие познакомиться с 
сервисом, могут проявить свои 
способности в комсомольской го
стинице «Глобус», которая вот 
уже третий год гостеприимно от
крывает свои двери. Весь штат 
гостиницы состоит из комсомоль
цев, прошедших подготовку в 
школе отдела внешних связей ко
митета ВЛКСМ. 

Информацию о работе . этой 
школы вы всегда можете найти 
на доске комитета ВЛКСМ в 1-м 
корпусе, доске нашего отдела в 
главном корпусе и на до&ке ин
формации в 3-м корпусе. 

Н. КУТАХОВА. 
член комитета ВЛКСМ 

БЕЩЫ ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ 
^от уже второй год на гидротехническом факультете 

работает группа комментаторов за круглым столом. Но это 
не маститые лекторы, а студенты. Беседа ведется в тесном 
контакте с аудиторией, нередко задаются ВОПРОСЫ по ходу 
доклада. Освещаются наиболее интересные события нашей 
страны и за рубежом. 

Разумеется, обсуждение инте
ресующих аудиторию проблем 
требует особо тщательной подго
товки комментаторов. Для этого 
много делается: все лекторы яв
ляются ч.тенами обн'ества «Зна
ние» и посещают лекции в Цен
тральном лектории, семинары. 
Они пмеют доступ к специально
му атласу по международным 
проблемам. Руководит группой до
цент кафедры научного комму
низма Ю. Г. Вилунас. 

За время работы группы.былд 
проведено песколько встреч в 11 
корпусе студгородка. 

Обсуждены такие вопросы, как 
подготовка к 50-летию образова
ния СССР, решения XXIV съезда 
КПСС — в жизиь и самые острые 
проблемы международной жнзни. 

Наиболее активно работает 
член лекторской грунт,! институ
та студент V курса ФМФ С. Жу
равлев. Среди студентов ГТФ мо

жно отметить В. Гетнера (группа 
314'1), С. Остроумова (гр. 212/2), 
А. Еомелькову (гр. 412/1) и 
В. Бабочкину (гр. 512/2), Т. Под-
корытову (гр. 512'1) и других. 

В середине марта комментатор
ская группа провела встречу и 
совместное выступление с вьет
намскими студентами на тему: 
«Победа героического вьетнамско
го народа над американскими 
империалистами». Во встрече 
приняли участие Хо Ши Дзи и 
Нгуен Ван Луок, которые расска
зали о героизме вьетнамского на
рода и о значении победы Вьет
нама. 

В заключение советские сту
денты поздрави.чи вьетнамских 
студеитов с их славной победой 
и выразили свою солидарность. 

Л..ШЕКМАН. 
студент гр. 411/2. руководи
тель группы комментаторов 

ГТФ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

^ ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 
в Коммунистической партии Советского Союза качался 

обмен партийных документов. Этому предшествовала, как 
известно, большая политическая кампания по укреплению 
партии и ее отдельных звеньев. Партийные организации и 
партийные группы старались активизировать свою деятель
ность, чтобы достойно встретить важнейшее мероприятие— 
обмен партийных документов. 

О том, иак выполняли решения XXIV съезда КПСС и с 
чем пришли к началу обмена партийных документов в пар
тийной группе кафедры физической эпектрокики, рассказы
вается в нижепубпикуемой статье члена партбюро Д. Гани-
чева. 

Г Л А В Н О Е 
НАПРАВЛЕНИЕ 

[ПАРТГРУППА кафедры физи
ческой электроники неве

лика. Она насчитывает 10 чле
нов КПСС, из которых 6 чело
век — преподавате.™. Однако 
роль партгруппы в жизнн кафед
ры, число сотрудников которой 
превышает 100 человек, велика н 
неуклонно повышается. Это отве
чает требованиям жизни, нашед
шим свое воплощение в решениях 
XXIV съезда КПСС. 

Выполняя главную задачу, по-
став.тснпую съездом перед выс
шей школой — повыспть каче
ство выпускаемых специали
стов, — партийная группа обра
щает самое пристальное внима
ние на решение вопросов, свя
занных с подготовкой и ходом 
учебного процесса, а также вос
питательной работой в студенче
ских группах и в общежитии. 

Как правило, кураторами сту
денческих групп назначаются 
опытные преподаватели, напри
мер, доцент И. Р. Каничева 
(192 тр.), доцент Т. С. Кирса
нов (192а гр.), доцент В. Л. Бо
рисов (492 гр.), доцент И. Е. 
Сахаров (592 тр.), и др. Все ку
раторы периодически отчитыва
ются о своей работе на собрании 
партгруппы. 

Преподаватели кафедры ста.ти 
чаще посещать общежитие, посе
щение доводится не только по 
графику- партбюро и деканата, но 
и по индивидуальным планам ку
раторов.: Перед коммунистами вы
ступали с отчетами о работе тре
угольники студенческих групп 
первого и второго курсов. 

Возросла роль партийной груп
пы в решепии вопросов подбора 
и расстановки кадров на кафедре. 
Веско высказываясь па выборах 
преподавателей на очередной 
срок, во время аттестации квали
фицированных научных сотрудни
ков, при выдвижении на вакант-
т-ге должности партгруппа доби
вается нужного. Она заставляет 
тем самым более самокритично от-
носитьгя к своей деятельностп 

люоого преподавателя и научного 
сотрудника. Так, повышенные 
требования были предъявлены 
коммунистам и во время переиз
брания ка должность доцента 
М. Д. Капицы и при выборах на 
должность старшего научного со
трудника В. В. Макарова^ 

Руководство кафедры решает 
все кадровые вопросы после со
гласования нх с парторгом п по
сле обсуждения на собрании 
партгруппы. 

Так, с учетом мнения коммуни
стов кафедры решался вопрос о 
назначении заместителями заве
дующего кафедрой доцента М. М. 
Бутусова и старшего научного 
сотрудника В. В. Кораблева, о 
выдвижепин на новые должности 
сотрудников кафедры А. Н. Ан
дропова,, В. В. Булацина, А. Э. 
Фотиади и др. 

Особое внимание партийная 
группа обращает на выборы пре
подавателей. Она требует, чтобы 
они имели хорошие рекомендации 
не только как высококвалифици
рованные научные сотрудники, 
но и как опытные воспитатели к 
активные общественники. Эти 
критерии были положены в ос
нову при избрании на должность 
ассистента А. И, Титова. 

Поскольку в партгруппу кафед
ры входят один доктор и 5 кан
дидатов наук, она одновременно 
представляет собой небольшой 
ученый совет, способный квали
фицированно рассматривать раз
личные проблемы, связанные с 
учебной и научной деятельностью 
сотрудником кафедры. 

Большое внимание в нашей ра
боте уделяется повышению обще
ственной активности коллектива 
и вовлечению всех его членов в 
важнейшую работу по воспита
нию сознательных строителей 
коммунистического общества. 

Решения XXIV съезда КПСС— 
в жизнь, ~ таково основное на
правление работы партийной 
группы кафедры физической 
электроники ФРЭ. 

На соискание премий ЛПИ 
Конкурсная комиссия ЛПИ 

приступила к рассмотрению 
работ, представленных науч
ными сотрудниками института 
на соискание премии ЛПИ. На 
конкурс поступили следующие 
труды: 

1 . Атлас конструкций — 
паровые к газовые турбины, 
объем 31 п. л., изд. «Маши
ностроение», 1970 г. Авторы: 
Л. В. Арсеньев, С. А. Кантор, 
А. И. Носовицний, А. И. Пря-
дилов, К. Г. Родин, 

Атлас в виде текста и чер
тежей допущен в качестве 
учебного пособия для студен
тов соответствующей специ
альности. ~. ^ 

2. ИндукциакнЫ1е иагнито-
гидродикамические машины с 
металлическим телом, объем 
15 п. п., изд. «Энергия», 

1370 г. Автор действитель
ный член АН эсер, профес
сор, д. т. н. А. И. Вольдек. 

в книге даны основы тео
рии названных машин и выво
дятся расчетные соотношения, 
которые могут быть использо
ваны при их проектировании. 
Книга рассчитана на научных 
работников, инженеров к сту
дентов старших курсов. 

3. Потери в ферромагнит
ных конструкциях мощных то-
копроводов, объем 8 п. п., 
изд. «Энергия», 1972 г. Ав
торы: М. С. Кияницына иВ.Ф, 
Попова. Книга предназначена 
для инженеров-электриков и 
студентов электромеханиче
ских специальностей, 

4. Выключатели переменно
го тока высокого напряжения, 
объем 23 п. л., изд. «Энер

гия», 1972 г. Автор Г. А. 
Кукеков. Книга предназначена 
для инженеров-проектантов, а 
также может служить учеб
ным пособием для студентов 
соответствующих специально
стей. 

5. Расчет и конструирова
ние машин, объем 37 п. п.. 
и з д . «Машиностроение», 
1972 г. Авторы: Н. А. Носов, 
В. Д. Галышев, Ю. П. Валков, 
А. П. Харченко. Книга допу
щена в качестве учебника 
для студентов соответствую
щей специальности. 

С перечисленными выше 
трудами можно ознакомиться в 
помещении Конкурсной комис
сии (гл. здание, ауд. 118, те
лефон 4 2 - 8 5 - 3 5 и л и 
4 2 - 8 8 - 7 0 ) . 

КОНКУРСНАЯ КОМИССИЯ 

И А 

ПОМОЩНИЦУ 

Клавдия Степановна Сковорода (снимок вверху) 
вот уже 23 года работает секретарем деканата элвн-
тромеханкческого фанультета. С разными вопросами 
обращаются к Клавдии Степановне. И всегда следует 
тактичный и ясный ответ. Фото Д. ЛИДИНОЙ 

Более десяти лет трудится • институте Екатерина 
Ивановна Юдина (фото слева). Старший лаборант 
нш|1едры радиотехники, она выполняет огромный объ" 
ем работы по оформлению отчетов, статей, изобрете
ний. Добрая, отзывчивая, Екатерина Ивановна полк-
«уется уважением и любошью товарищей. 

Фото Б. БУЛНО 

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ ВЕНГРИИ 
ЩЗарубежные связи ЛПИ 

Т> ПЕРВЫЙ же день пребыва-
^* ния в столице Венгрии — 

в качестве руководителя делега
ции общества советско - венгер
ской дружбы — я услышал ти
пично столичную поговорку: 
«Венгрия — это Будапешт и его 
окрестности!» Преувеличение, но 
с зарядом правды: все будапешт
ские разделы программы посеще
ния страны оставили шубокин 
след в памяти. И причиной тому 
не только летняя прелесть сред
неевропейской природы, богатые 
музеи, знаменитые театры и са
мобытность города, в котором 
проживает пятая часть населения 
республики. 

Отмечу прежде всего приемы у 
генерального секретаря общества 
ВНР—СССР Марии Надь, заме
стителя министра культуры и 
просвещения тов. К. Полинского 
и, конечно же, встречу с бывши
ми студентами советских вузов, 
организованную в Министерстве 
металлургии и машиностроения. 

Руководители общества венге-
ро-советской дружбы сочли важ
ным ознакомить нас также с 
лредприятиями и вузами про
винций: с Металлургическими за
водами в Озде и Мишкольце, 
Химическим университетом в Вес-

преме. Университетом нм. Л. Ко-
шута в Дебрецене и др. 

Мы неоднократно встречались 
с питомцами наших университе
тов и институтов. Например, на 
встрече в Министерстве метал
лургии и машиностроения уча
ствовало 35 человек, причем 10 
оказались (очевидно не без по
мощи организаторов) выпускни
ками ЛПИ. среди них были Им-
ре Кодлар (выпускник 1959 г. и 
мой однокурсник), а также 
К. Надь, К. Ковач, С. Тамаш, 
М. Чизмазия, Э. Гимеши, П. Шуек, 
окончившие в 1968—1969 гг. фи
зико - металлургический факуль
тет по специальности «Пластиче
ская обработка металлов». 

При этих встречах, а также в 
Министерстве культуры и про
свещения обсуждались вопросы 
адаптации специалистов, подго
товленных в СССР. Эта пробле
ма интересует также и Комитет 
выпускников советских вузов, ко
торый состоит из пятнадцати 
специалистов и возглавляется 
известным тюркологом — акаде
миком |11егетти. Активную роль в 
этом комитете играет секретарь 
парткома Министерства метал
лургии и машиностроения тов. 
Карлик — выпускник Днепропет

ровского металлургического ин
ститута. 

На центральной встрече в Бу
дапеште все венгерские участни
ки рассказали о своей инженер
ной судьбе, дали оценку подго
товке в советских вузах и тем 
проблемам, с которыми сталкива
ются советские студенты в Вен
грии. Обсуждались вопросы тру
доустройства по специальности, 
дальнейшего квалифнкацконного 
роста. 

В целом у нас создалось ясное 
впечатление, что выпускники на
ших институтов и университетов 
занимают ведущее положение в 
венгерской промышленности, нау
ке и культуры. Основные мотивы 
высказываний, содержавших кон
структивную критику и предло
жения, сводятся к следующему. 

Для Венгрии характерна более 
широкая специализация инжене
ров. Например, металлурги ква
лифицируются лишь как инже
неры-металлурги (производство 
металлов) и инженеры-технологи 
(литье, сварка, прокатка, термо
обработка). Наметившаяся в 
СССР тенденция к расширению 
профиля подготовки инженеров 
благоприятна для Венгрии, облег

чает трудоустройство. Этому же 
способствовало бы проведение 
преддипломной практики в ВНР 
на предприятий, где будущий ин
женер начнет работать. 

Знание русского языка дает 
нашим питомцам большое преи
мущество перед другими инжене
рами, ибо значительная часть 
мировой технической информации 
поступает в Венгрию через со
ветскую печать. Однако все вы
ступавшие на встрече подчерки
вали, что нужно владеть еще од
ним нз европейских языков (ан
глийским иля немецким), кото
рый можно изучать иа 3—5 кур
сах. 

Для выпускника советского ву
за важно поддерживать постоян
ную связь с нашими научными 
организациями, предприятиями, 
со своими преподавателями. На
ладить такую связь удается да
леко не всем. Необходимо более 
активное участие советских пре
подавателей в научных конфе
ренциях и семинарах, проводи
мых в Венгрии, но наша реакция 
на поступающие предложения, 
как подчеркивалось венгерскими 
товарищами, чрезвычайно замед
ленная. 

К уровню инженерной квали
фикации советских выпускников 
никаких претензий не высказыва
лось, за исключением экономиче
ской подготовки, которая, как 
считают некоторые из выступав
ших, недостаточно конкретна, 
слабо связана с венгерской й 
международной экономической 
жизнью, особенно ввиду прове
денной в стране реформы и рас
ширения прямых вкешнеэкономи» 
ческих связей предприятий. 

С венгерской стороны было 
проявлено гостеприимство, дру
желюбие и желание совместно 
укреплять общественные, техни
ческие и культурные связи. Неод
нократно выражалась благодар
ность Советскому Союзу за под
готовку надров. Запомнились 
слова одного из руководителей 
металлургического комбината в 
провинции Боршод: «Инженеры 
строят новую Венгрию по-разно
му: одни хорошо, другие -— 
очень хорошо. Эти последние -^ 
наша гвардия! В авангарде ее 
ваши воспитанники. Благодарим 
за труд, который вы делаете за 
нас и для нас, для венгров!» 

А. ГРИГОРЬЕВ, 
доктор технических наук 



ПОЛИТЕХНИК 

Л Е Н И Н С К И Й зачет - самая 
действенная форма контро

ля и оценки общественно-поли
тической деятельности студен
тов. Он помогает укреплению 
комсомольской группы, выраба
тывает в каждом члене коллек
тива способность критически от
носиться н себе и товарищам. 

Бюро ВЛНСМ ФРЭ всегда счи
тало работу по проведению Ле
нинского зачета одной из важ
нейших. Главное — избежать 
формализма. Однако в прош
лом учебном году 15 процентов 
комсомольцев не были аттестова
ны. 

И сегодня — перед нами сто
ит та же важная задача: пре
одоление формального подхода к 
проставлению Ленинского заче
та, забота о том, чтобы подведе
ние итогов в группах стало от-
нровенным обсуждением общест-

Успех—в требовательности 
венно-политического лица каж
дого комсомольца. Поэтому с са
мого начала этого учебного года 
бюро ВЛКСМ факультета разра
ботало план проведения очеред
ного этапа Ленинского зачета. 

временных задач национального другим группам есть на кого 
строительства. Обсуждались кон- равняться в социалистическом 
кратные студенческие дела. соревновании. 

Хорошо прошел Ленинский С первого марта началось под-
урок в группе 493-6 (комсорг ведение итогов заключительного 
Н, Самылова). Много внимания этапа Ленинского зачета ^ «Ре-

ИДЕТ ВСЕСОЮЗНЫЙ ЛЕНИНСКИЙ ЗАЧЕТ 

Важнейшим звеном его стал 
Ленинский урок «Мы патриоты, 
интернационалисты», проходив
ший 8 ноябре—декабре и посвя
щенный 50-летию образования 
СССР. На комсомольских собра
ниях групп ребята выступали с 
докладами по вопросам ленин
ской национальной политики, со-

здесь было уделено текущей ус
певаемости. Ребята решили про
водить консультации по наиболее 
трудным предметам. Результаты 
не замедлили сказаться, и зим
няя сессия принесла группе 1 0 0 -
процентную успеваемость. Здесь 
дружный, активный коллектив, 
инициативный комсорг, так что 

шения XXIV съезда КПСС — в 
жизнь». Собраниям предшество
вала школа комсомольского акти
ва, где члены бюро ВЛКСМ фа
нультета в своих выступлениях 
подчеркивали особую роль идео
логической работы в связи с вве
дением в институте общественно-
политической практики. Была по

ставлена цель: разъяснить наж> 
дому комсомольцу смысл новой 
системы. 

Тщательная подготовка к соч 
браниям принесла и первые хо« 
рошие результаты. Это можно 
сказать о группах 3 9 1 , ЗЭЗ-а* 
394-6. Здесь по-деловому обсужч 
далась проделанная за год рабо* 
та: выполнение личных и кол» 
лективных обязательств. 

Ленинский зачет проставляет
ся в присутствии представителей 
бюро курсов и факультета, парт
кома, кафедр общественных на* 
ун. Собрания — в разгаре. За
ключительные нтоги — впереди* 
Но уже сейчас можно с удовлет* 
ворением отметить принципиальч 
ность суждений, выросшую меру 
требовательности ребят к себе и 
товарищам. 

Г. ПЕВЗНЕР, 
чяен бюро ВЛКСМ ФРЭ, гр. 3 9 3 

Друг первокурсников 
Группа принимала обязательст

ва по Ленинскому зачету. Почти 
все уже получили конкретные 
поручения. Каждому нашлось де-

' ло по душе, но вот вопрос — 
кому же быть куратором в под
шефной группе 135/1 ~ все еще 
оставался открытым. Опыта ра-

, боты ни у кого из нас не было, 
а здесь требовался человек с за
датками воспитателя, скажем 
прямо — психолог. .И должен 
был он не формально подходить 
к своим обязанностям, а стре
миться прив-ить ребятам любовь 
к институту, избранной специаль
ности. И, конечно, куратор — это 
друг младших, лучший пример 
для них в учебе к поведении. 

Оказалось, что такой человек 
среди нас. 

Первое энакомство в подшеф
ными Алексей Арбузов провел а 
совхозе «Красный Октябрь». 
«Группа с са.мрг6. начала пройз« 
вела на Мб1гя х'орошее .впечатле
ние, — вспоминает од. -^ Ребята 

подобрались стоящие — трудолю
бивые, с огоньком. 

В, совхозе Алексей вместе с ку
ратором-преподавателем помог 
группе выбрать актив — комсор-

•1ГЦ, профорга, старосту. Тогда же 
группа добилась нёпла.хих трудо
вых успехов. Ребята постоянно 
выполняли и перевыполняли НОР
МЫ, За отличную работу в сов
хозе три студента получили "бла
годарности по факультету и де
нежные пре.мнн. 

В. первый же день занятий в 
институте Алексей пришел по
здравить группу с началом семе
стра. Ребята встретили своего 
друга с радостью. Сразу посыпа
лись вопросы, ?- а их накопи
лось множество! «Кто получит 
стипендию?», К «ому обратиться 
•насчет общежития?» и, главное — 
об учебе: «На какие предметы 
обратить особое внимание?», «Чем 
занимается кафедра?» и т. д. И 

, кто же как не он, еще совсем 
недавно сам первокурсник, помня, 

• НАШИ 
КОМСОМОЛЬСКИЕ 
АКТИВИСТЫ 
как тяжело привыкать, к вузов
ской системе, мог просто и ясно 
ответить на все эти вопросы. 

Часто бывает Алексей в груп
пе. В конце недели собираются 
они все вместе, обсуждают уче
бу, намечают культмассовые м,е-
ропрйятня. Нередко приходится 
ему проводить н личные беседы 
со студентами. Ребята рассказы
вают Алексею все, делятся свои
ми радостями н огорчениями. . 

Не редкий гость он у студен
тов, проживающих в общежитии. 
Алексей интересуется, как они 
живут, как отдыхают. Благодаря 
его стараниям группа неплохо 
показала себя в зимнюю сессию. 
По результатам учебы и общест
венной работы она стала одной 
из лучших на курсе. 

Бюро ВЛКСМ энергомашино
строительного факультета не слу
чайно называет Алексея Арбузо
ва однн.4 из лучших своих сту
дентов • кураторов. 

А. СИНЯКОВ, 
гр. 435/1 

ГОРДОСТЬ ГРУППЫ 
За два первых курса каждый 

из нас уже показал себя каким-
то образом в'общественной рабо-

• те, в отношениях с товарищами. 
Поэтому когда в прошлом году 
снова встал вопрос о выборе 
«омсорга, все единодушно реши
ли, что им должна быть Ира Си-
манская, В ней мы видели все, 
чем должен обладать наш вожак: 
комсомольский задор и общитель
ность, требовательность к себе н 
к товарищам, умение повести за 
собой коллектив. 

Благодаря Ире Ленинский за
чет стал для каждого очень боль
шим и важным событием. Осо
бенно горячо все обсуждают груп
повые обязательства. Ведь дела 

группы — это дела каждого нз 
нас: чем богаче и содержательнее 
жизнь каждого комсомольца, тем 
интереснее в ко.члективе. 

Единодушную поддержку всех 
ребят получило предложение Ла
рисы Кроленко организовать лек
торий по искусству. Мы уже про
слушали два цикла лекций. Пер
вый из них •— изобразительное 
искусство: «Испанская живопись 
музея Прадо», «Жизнь и твор
чество Ренуара», лекции об нм-
прессионнстах, «Немецкий Ренес
санс». Второй цикл — поэзия: 
«Шекспир», «Поэзия Возрожде-
иия», «Народные песни и балла
ды Англян, Италии и Испании», 
«Творчество Чосера». 

Ира Симанская предложила 

провести несколько лекцнй в Эр
митаже и Русском музее. Она же 
прочитала первую лекцию об им
прессионистах в Эрмитаже. 

Наш комсорг показывает отлич
ный пример добросовестного от
ношения к учебе. 

В, А. Дуболазов, наш препода
ватель по организации и плани
рованию производства, сказал, 
что на экзамене она отвечала 
лучше всех. •• ; -

Она два раза я составе фа
культетских ССО работала на 
комсомольских стройках. В «Вое-
точный-5» девушек брали неохот
но, всего четверо работали на 
стройке, и средн них — Ирина. • 

Ирина принимает участие в 
работе СНО. Она также и отлич
ная спортсменка, член сборной 
команды института по спортив
ному ориентированию. 

Мы гордимся своим комсоргом. 
Студенты гр. 474/1 • 

РАЗДУМЬЯ НАД НОВОЙ ТЕМОЙ 

//а кафедре и в проблемной лаборатории ком* 
прессоростроения проводится большая научно» 
исследовательская работа. Активной участие прини* 
лают в ней студенты. : : . „ . . : 1 

Так, А. Фролов, И. Медведев и А. Анисимов со* 
вместно занимаются вопросами отработки элем-ен* 
тов конструкции высоконапорных центробежных 
компрессорных ступеней с целью повышения эф
фективности их работы и вопросам-по применению 
а разработке методов электромагнитного модели* 
рования аэродинамического потока в элементах 
проточной части турбомашин. 

Они самостоятельно и творчески выполняют кон
кретные разделы темы, широко используя при этом 
современные методы расчетно-теоретического ана
лиза и экспериментального исследования. 

А. Фролов, И. Медведев и А. Анисимов в прошлом 
были награждены дипломами I степени, участвуя ё 
институтском конкурсе на лучшую студенческую 
работу. 
• В. ШЕРСТЮКОВ, 

научный руководитель, ст. научный сотрудник 
На сикмке: И. Медведев (слева) и А. Анисимов в ла

боратории. Фото Л. Лидиной. 

В читальном зале. 
Фотоэтюд л . Лидиной 

ЗАЖНОСТЬ работы подгото
вительного отделетш оп

ределяется не только тем, что 
здесь слушатели получают проч
ные . знания в объеме средней 
школы и приобщаются к формам 
и методам обучения в вузе, н а — 
и это са.чое важное — на пер
вый курс приходят люди, имею
щие высокую политическую зре
лость, жизненный опыт, что спо
собствует укреплению студенче
ских ^ кол.тективов, повышению 
их общественной активности. 

Многие выпускники подгото
вительного отде.тения являются 
старостами, работают на выбор
ных комсомольских и профсоюз
ных должностях, командирами и 
комиссарами ССО. 

Комсомо.льская организация 
дневного подготовительного отде
ления составной частью входит в 
обшеннститутскую. К о м и т е т 
ВЛКСМ направляет работу комсо
мольцев подготовительного отде
ления на успешное освоение 
учебного материала, приобщение 

Будни подготовительного 
В четвертый раз 1 декабря начались занятия на подго

товительном отделении института. 3 0 0 слушателей — ра
бочие промышленных предприятий, совхозов и демобилизо
ванные из рядов Советской Армии — сели за парты, чтобы 
через 7 месяцев, сдав успешно выпускные экзамены, быть 
зачисленными в институт. Из-за большого перерыва в уче

бе этот путь нелегок: для его преодоления ребятам надо про
явить немало упорства, трудолюбия. В этом им помогают де
канат подготовительного отделения, преподаватели, комитет 
ВЛНСМ. 

слушателей к общественной жиз
ни института, ознакомление с 
культурной жизнью города. 

Подготовительное отдел&нке — 
это крепкий, дружный коллек
тив. Ребята, в целом, добросо
вестно относятся к своим учеб
ным и общественным обязанно
стям. 

Как уже говорилось, обучение 
на отделении составляет всего 7 
месяцев, поэтому дорог каждый 

учебный день. Еженедельно ком
сомольское бюро отделения, кото
рое возглавляет Саша Кринский, 
подводит итоги текущей успевае
мости слушателей. Экраны и гра
фики успеваемости позволяют 
каждому знать «передовш;ов» 
учебы и отстающих. Комсомоль
ский актив отделения совместно 
с деканатом, учитывая мнение 
групп, решает вопрос об отчис
лении слушателей за академиче

скую неуспеваемость. ПрииерНй 
50 студентов ФМФ ежегодно по* 
могают слушателям в подготовки 
к выпускным экзаменам. 

Для дальнейшего улучшение 
учебно-воспитательной работы на 
подготовительном отделении й 
укрепления связи слушателей 5^ 
институтом, в этом гОуДу вводима' 
курирование групп отдаленна 
лучшими учебными коллектива
ми всех факультетов. 

Слушатель отделения етаЛ 
студентом. Заботы о пем на этоИ 
не кончаются. Академические ко** 
миссии факультетов должны по* 
стоянно следить за учебой и р 
первую очередь им, вынускникал 
подготовительного, оказывать по-' 
мощь в усвоешш вузовской про
граммы. 

А. ЗРЕЛОВ, 
председатель ОПК номи1!;ата 
ВЛКСМ 



ПОЛИТЕХНИК 

СПОРТ^ СПОРТ, СПОРТ^ СПОРТ^ СПОРТл СПОРТ^ 

О4К0НЧИЛСЯ чемпионат вузов Ленинграда таким образом, наша команда завоевывает вто-
*-• по лыжным гонкам. На трассах Кавголова рое место,- -

Не менее острая я напряженная борьба на лыж
не была и у девушек, которым предстояла эста
фета 3X5 км. Первой под номером 6 стартова
ла Анна Лазарева (гр. 514/3), которая к финн-

последний день соревнований проходил в упор 
иой борьбе. .Но лидера-состязаний, команду По
литехнического института догнать было невоз
можно. 

Вот как проходила эс
тафета 4 X 10 км у муж
чин. В 11.00 дай старт. 
Его принял чемпион ин-
:титута, неоднократный 
призер в гонках на 10, 15 и 30 км, выпускник 
ЭнМФ 1973 года Валерий Малыгин. Он сразу 
возглавил гонку, легко, бодро и, я бы сказал, 
красиво пришел к финишу первым. Затем в борь
бу вступает Юрий Комский (гр. 434/1), который 
закрепляет успех и передает эстафету 'Сергею 
Гусеву (гр. 365/2), он также сохраняет разрыв 
в 32 сёк, но на последнем этапе Володя Антипин 
(гр. 432/1) -перед самым финишем пропускает гон
щика педагогического института им. Герцена и, 

Чемпионат лыжников 
шу пришла третьей и передала эстафету Алек
сандре Ларионовой (гр. 371/1). Ей в трудной 
борьбе удается обойти лидера и возглавить гон
ку. На третьем этапе старт взяла Нина Буда
хина (гр. 434/2) и финишировала первой. Так 
девушки стали обладательницами наград. 

Н. ТЕРЕХИН, 
начальник учебко-спортнвной базы ЛПИ 
8 Кавголове 

Фото л. ЛИДИНОЙ 

СХВАТКИ 
в марте в спортзале 

ЛПИ проводилось пер
венство института по 
борьбе самбо. 

Соревнования выяви- /"^Ш Г̂ ;к Я « V Т " V ^ 0 ' Ш т МЖГ 
вили любопытную зако- 1 ^ ^ ^ / % р Н К ^ ^ | М | | ^ У 
номерность: в тройку 
призеров вошли гидро
технический, факультет 
радиоэлектроники, фнзп-
ко-металлурп!ческий. Это факуль
теты, представительство каждого 
из которы.х в сборной ЛПИ ог
раничивается одним, максимум 
двумя спортсменами. 

Традиционные же фавориты —. 
ФМФ и ЭнМФ, команды кото
рых наполовину состоят из пер
воразрядников п кандидатов в 
мастера, не сумели даже собрать 
яеоб.\одимого для зачета количе
ства участников. Поэтому, не
смотря на обилие призовых мест 
в личном зачете, онн не смогли 
противостоять дружным коман
дам ГТФ, ФРЭ и ФМетФ. Боль
шую роль в организации и спло-
ченин этих команд сыграли нх 
капитаны Николаевский (ГТФ) н 
Коротченко (ФРЭ). 

Соревнования показали, что 
институт располагает достаточ
ным числом неплохо подготовлен
ных борцов, способных достойно 
защищать честь института. 

В отдельных весовых катего
риях спор за первенство был 
весьма острым н победителя 
предсказать было трудно. Это 
отноентсл к весовой категории до 
62 кг и особенно до 80. 

К сожалению, в остальных ве
совых категориях слишком заме-
теп был разрыв в уровне подго. 
товки одного, двух лидеров н 
остальных участников, Проиллю- " 

стрировать это можно следую
щим фактом, который мог бы 
быть смешным, если бы не был 
грустным. Еще иа взвешивании 
борец тяжелого веса (свыше 
100 кг) Виктор Решет11нков с 
огорчением смотрел на протокол 
своей весовой категории — таи 
была фамилия только одного 
участника. С волнением читал его 
будущий противник титулы Вик
тора: чемпион вузов Ленинграда, 
кандидат в мастера. Зрители, 
рассчитывали увидеть интересную 
борьбу, но схватка длилась 20 
секунд, хотя Решетников не осо
бенно стремился форсировать по
беду. 

В остальных весовых категори
ях чемпионами института стали 
до 58 кг ~ А, Торбан (ЭлМФ), 
до 62 кг — А. Савинов, до 66 —• 
В. Счастливый (ФМетФ), до 
70 — Л. Салята (ГТФ), до 75 — 
М. Николаевский (ГТФ), до 80кг 
— А. Беляев (ФМФ), до 86 — 
А. Быков (ЭнМФ), до 93 кг — 
В. Алексеев, до 100 кг — Сте
кольщиков (ФМетФ), свыше 100 кг 
— Б. Решетников (ФМФ). 

Будем надеяться, что это пер
венство института приведет к 
некоторому оживлению работы с 
кандидатами факультетов н, есте
ственно, к укреплению сборной 
института, 

В. СЧАСТЛИВЫЙ, 
студент гр. 41)6/1 

КОМАНДА-!!' 
В ФОРМЕ 

'̂ Наш. Политехнический 
институт богат своими 
футбольными траднция-
мс. • ^ .' • 

,\оманды спортклуба 
«Политехник» неизмен-. 
нно входят Б тройку 
призеров первенства. 

3 Ю69 году спорт
клуб .«Политехник» по
сле длительного переры
ва вернул себе звание 
чемпиона Ленинграда по 
футболу среди вузов. 

В 1972 году «Политех
ник» представлял иаш 

^ город в турнире команд 
политехнических вузов 
страны, который прово
дился в Москве. 

Набрав 5 очков и за
няв первое место, наша 
команда вышла в фи
нальный турнир четырех 
команд, где она выигра
ла у киевлян 1:0 и 
только в решающем мат
че.; за первое место в 
равной борьбе уступила 
команде Риги 0:1, ко
торая и стала победи
тельницей турнира. ЛПИ 
занял второе место. 

Т числе четырех луч
ших игроков турнира во
шли защитник А. Даш
кевич (ФМетФ) и напа
дающий А. Веселое 
(ЭЛМФ). Хорошо высту
пали иа турнире полуза
щитники В. ~ Гуревич н 
Н. Маслаков (ИЭФ), 
В. Антонов (ФМетФ), 
защитники Л. Лейбович 
(ФМФ), М. Школьников 
СФМетФ), нападающие 
О. Кольченков (ФМетФ) 
и Ю, Бабинцев (ИЭФ) и 
вратарь С. Алгуиов 
(ФМетФ). 

Сейчас команда гото-
ВИ1ХЯ к первенству ву
зов, которое начинается 
8 мае. После первого 
круга, который прово
дился осенью 1972 г. 
«Политехник» находится 
в лидирующей группе. 
Футболисты приложат 
все свон усилия в борь
бе за высокие призовые 
места. А. ВЕСЕЛОВ 

П РОДОЛЖИИ паше интервью 
со спе.че о логами, начатое 

в предыдущем номере. Итак, во
прос остался открытым: «Чем же 
привлекают пещеры, их. исследо
вателей?» Этот вопрос мы зада
ем непосредственному участнику! 
недавно завершившей свою ра
боту экспедиции, студентке Люд
миле Пономаревой. 

— Действительно, пещеры не 
прнспособ.тёны д.тя длйтельвого 

' Пребывания • в них человека и 
комфорта мало " в этом царстве 
вечного • мрака и тишины. В од
ной пещере приходится работать 
на пронизывающем холоде и, для 
того, чтобы сделать очередную 

щель шириной 50 см, вся занесен
ная снегом. Здесь уже нужно ра
ботать собственным телом. Пере
мещаясь то туда, то обратно, че
ловек сбрасывает снег, и щель 
расширяется. Но вот первый из 
нас "с трудод протиснулся внутрь 
и... чуть не загремел вниз, под 
ним оказался ледяной водопад 
около 4 метров в высоту.-' 

Есть в пещерах и, наоборот, 
пространства, в которые, чтобы, 
пролезть, нужно снять каску. Та-. 
кие узкие и длинные ходы мы-
называем шкуродерами. Ползти 
через такие шкуродеры, прямо 
скалсем, не очень приятно, но за
стрять там еще хуже. Это-то и 

М А Р Ш Р У Т Ы СПЕЛЕОЛОГОВ 
запись, долго отогреваешь руки, 
в другой, наоборот, вода лью
щаяся отовсюду, не дает просох
нуть твоей одежде. Так что же 
привлекает нас в этих сырых и 
холодных. Этот вопрос задают 
нам многие. 

Человек — хозяин того мира, 
в котором он живет. Чтобы раз
умно завоевать природу, человек 
должен ее познать, отгадать ты
сячи загадок, одной из которых 
и являются пещеры. Разве пе 
влекло человека во все времена 
неисследованное и непройденное? 
Он убирает белые пятна с карты 
земли, а для этого преодолены 
многие трудные километры через 
пургу и метели к полюсу, через 
зной и жажду к экватору, на ут
лых лодчонках через океан, к 
новым материкам. Настало время 
спуститься и в подземные двор
цы. Разве торжество над силами 
природы не приносит человеку 

I удовлетворение? Отупить на зем
лю необетованную в наше вре
мя — это ли не увлекательно 
для подземных «.чаге.тланов». 
Чтобы не быть голословной от
мечу, „что по окончания экспеди
ции нами Сылп пройдены 150 
метров коридора, ' по которому 
еще пе ступала нога человека, и 
открыт новый зал, существова-
иие которого было для нас боль-

Ш01Й неожиданностью, отчего он 
и получил название «Сюрприз». 
Выходы из зала, а следовательно 
и продолжение пещеры, не най
дены. Это дело будущих экспеди
ций. Но привлекает не только 
эта сторона и мы теперь говорим: 
«Пришел, увидел, победил и по
знал». 

— А нроме радостей перевоот-
крывателей и удовлетворения от 
лреоделения трудиостей что-ни
будь еще дает вам пещера? 

~ Без сомнения. Такой свое
образной красоты не встретить 
на поверхности. Минералы, кото
рые поражают разнообразием сво
их цветов, от розового и нежпо-
голубого, до темно-красного. Про
жилки разноцветных примесей 
так извиваются в гипсовой бело
снежной глыбе, что кажется, буд
то бы здесь поработал та.тантлн-
вый художник-абстракционист. 
А ледяные образования! Начиная 
от ледяных сталагмитов, прозрач
ных как слеза, и кончая букета
ми перистых крпсталов, свисаю
щих с потолка. Из-за этих краси
вейших образований, 'особенно 
пышно распустившихся в" одном 
пз залов и как будто пеной обво
лакивающих потолок, — мы его 
назвали залом «Снелсной короле
вы». Ледяные водопады, застыв
шие словно по мановеш1ю вол-

(Онончанне. Начало в 
предыдущем номере). 

шебной палочки, застывшие в 
ожидании своего сказочного из
бавителя. 

— Но все неизвестное прино
сит сюрпризы, иногда и опасные. 
Можете вы что-нибудь рассказать 
из вашего экспедиционного опы
та? 

. — Конечно, без сюрпризов не 
обходится, на них природа боль
шая мастерица.- Когда мы при
ехали в Архангельск, то нас 
встретили сообщением о том, что 
в Пинеге -—' 50°С. Маленькие 
местные самолеты не летали. 
Пришлось нам в ожидании рас
потрошить свои рюкзаки и надеть 
на се'бя все теплое. До элегант
ности, конечно, было далеко. На
конец прилетели, но так как мы 
шли по следам летней поисковой 
экспедиции, то в условиях снеж
ных заносов найти пещеры было 
делом нелегким и только благо
даря какому-то ч>тью Сережи 
Домнина, который по видимым 
только ему признакам сумел най
ти в заснеженной тайге летнюю 
тропу, мы нашли интересующее 
пас место. Но вот очередное пре
пятствие, вход в пещеру оказал
ся запечатанный льдом, пришлось 
поработать топорами, наконец лед 
был сломан, за ним открылась 

случилось с одним из наших ре
бят. Представьте себе спасатель
ные работы в пространстве, где 
ты с четырех сторон, замурован 
в камне и силою своих мышц с 
трудом преодоле'ваешь трение по
роды об одежду. Головы не под
нять, плечами не повести, а здесь 
еще тянуть нужно да и с какой 
силой. Спасательные работы про
должались несколько часов. Ре
бята ни на секунду не оставили 
его одного. Переговаривались, 
шутили. Таких сюрпризов, конеч
но, не избежать. Все предусмот
реть невозможно, но, чтобы все 
кончилось благополучно, нужна 
хорошая подготовка спелеологов 
как физически, так и теоретиче
ски. 

На снимке; топографичесная 
съемка подземной галереи. За ра
ботой С. Воеводина и Т. Велоус< 

Фото С. Сояодовникова 
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